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毕丹星当选工人党新任秘书长后，卸任秘书长刘程强表示，工人党已完成自 2001 年便开始进

行的“现阶段领导层更新。” 

《今日报》报道，毕丹星昨天（8 日）在没有对手情况下，在工人党每两年举行第一次的中央

执行委员会中，当选为新任秘书长。这是工人党领导层近 20 年来，首次出现改变。 

41 岁的毕丹星在 2010 年加入反对党工人党。在当选新党魁前，曾任秘书长助理。 

在过去 17 年一直带领着工人党的卸任秘书长刘程强，昨天在长达三个小时的中央执行委员会

会议后说，政党更新仍是工人党的“首要任务”。 他强调，"一个没有更新和新血的政党，有

朝一日会自然死亡。" 

不过，刘程强说，工人党仍然还没完成注入新血的过程。他表示，很高兴看到党内有较年轻的

团队，并有党员准备要站出来，但他认为“从未完成更新工作。” 

他说，工人党需要继续努力吸引较年轻国人，如一些 30 多岁的国人，来确保党的更新程序能

继续，而不会最后变得干涸。 

现年 61 岁的刘程强去年 11 月在工人党 60 周年党庆晚宴上投下震撼弹，宣布将不会在下一届

中委选举中，竞选秘书长一职。 

在刘程强的领导下，工人党在国会的议席，从一个增加到九个，当中包括三个非选区议席。 

在他的带领下，工人党在 2011 年的大选中，在阿裕尼集选区获得历史性的胜利，成为首个在

集选区胜出的反对党。刘程强、毕丹星、工人党主席林瑞莲、陈硕茂和莫哈默费沙当选为阿裕

尼集选区的议员。 

被问及他在党内所扮演的角色，以及会否在下一届大选中参选时，刘程强说，他选择秘而不宣，

并只说他要看以后的情况进展得如何，而现在则言之过早。 

他说，在工人党的中央执行委员会选举后，工人党已为成为下一个替代政府奠下基础。 

他说，“最终还是要看国人要的是什么。与从前相比，现在就有个可能性……。我认为，我们

至少有基础，但我并不是说我们已准备好成为下一个替代政府。” 

分析师：刘程强仍扮演支持的角色 

政治分析师和专家告诉《今日报》，他们认为刘程强会继续留在我国最大反对党的后方。 

南大助理教授 Woo Jun Jie 相信，刘程强将继续扮演“强而有力的支持角色”，作为较年轻领

导人的顾问。 



“我不认为他会那么快就远离党务，可能再过一或两个大选后，当他有足够的信心工人党下一

个领导班子能带领党迎战大选后，才会慢慢退下。他还会再留一段时间。” 

新加坡管理大学法学院副教授、前官委议员陈庆文（Eugene Tan） 也说，他估计刘程强在国

会内外将更会表达意见，因为他的看法将不会被视为代表整个政党，或把党牵连其中。 

陈庆文还说，“不过刘程强不会那么快就淡出或退出政坛。就政治策略而言，刘程强相信是本

地其中一位最出色的人，因此党必然希望继续运用他在这方面的经验和专业知识。” 

有关工人党更新领导人，陈庆文认为刘程强指的是除了毕丹星以外，其他如贝理安（Leon 

Perera）和工人党非选区议员吴佩松等“高素质和能力”党员，“至少在他们眼中，是拥有部

长素质的人士。” 

陈庆文说，“人民行动党一直批评（工人党）未准备好成立一个替代政府。我认为这是他们

（工人党）为对抗这些评论而尝试奠下的基础。” 

李光耀公共政策学院政策研究所副所长许林珠博士（Dr Gillian Koh）说，在工人党举行中央

执行委员会选举后，工人党内还需要几个资深团队来分担工作和处理事务，如市镇理事会、与

阿裕尼-后港市镇理事会有关的诉讼案，以及带领工人党往新的方向发展。 

许林珠博士表示，尽管工人党和人民行动党的领导人更新规模不一样，然而过程相似，两党都

要把党巩固起来，并就党的方向发出清晰的信息，然后强化和出去招募党员。 


